

“ENTRE RAÍCES DE PAZ Y ARMONÍA A FRUTOS DE BALAS Y SUEÑOS ROTOS”

Autor: Houstin Stik Escalante Espinosa¹ — hsescalantee@udistrital.edu.co

Durante el conflicto la naturaleza ha sido motivo de arma, guerra y víctima. La paz ambiental territorial en Colombia es un sueño roto por la codicia y el conflicto. En tierras ricas en biodiversidad, las comunidades indígenas y campesinas han sido despojadas, mientras los ríos se secan y los árboles caen bajo el peso de la explotación. ¿Cómo hablar de paz en una tierra herida? Los líderes que defienden el equilibrio entre el hombre y la naturaleza son silenciados, y aunque se firman acuerdos de paz, el verdadero pacto con la tierra sigue esperando. La paz no es solo la ausencia de guerra, es la presencia de justicia para la tierra y sus guardianes.

Los territorios pluriculturales y más biodiversos en Colombia se convirtieron en escenarios de violencia con la tierra y los ecosistemas marcados por cicatrices de confrontación que alteraron poblaciones de árboles, ríos y animales. Donde los ojos llenos de curiosidad y sueños empiezan a explorar un futuro de paz, en los vastos paisajes de belleza en donde también contrastan las sombras de la violencia. Sin embargo, así como la naturaleza ha sido víctima del conflicto, también puede ser un pilar fundamental para la construcción de la paz. Avanzar hacia un modelo de desarrollo sostenible donde la comprensión de la realidad social y ecológica sea un componente esencial del posacuerdo. La guerra es un ladrón de sueños y esperanzas. Cada vida perdida es una promesa no cumplida, las familias desgarradas, las comunidades divididas y los corazones rotos son las marcas más visibles del conflicto. La paz ambiental territorial no solo representa un ideal de sostenibilidad, sino una necesidad urgente para asegurar un futuro equilibrado y justo para todas las partes involucradas. Reconocer que los ecosistemas también

¹ Tecnología en Gestión Ambiental y Servicios Públicos, Universidad Distrital Francisco José de Caldas

son víctimas que requieren reparación.

En la vasta geografía de Colombia, donde los ríos serpentean como venas vivas y las montañas se alzan como guardianes del cielo, yace un eco silencioso, un llamado profundo que brota desde el corazón de la tierra: La paz ambiental territorial. Este concepto, tan urgente como los rayos del sol nos ilumina, encierra la lucha por un equilibrio entre el ser humano y su entorno. Sin embargo, en Colombia, este equilibrio ha sido frágil, casi un sueño fugaz interrumpido por la voracidad del conflicto, la ambición de unos pocos y la indiferencia de muchos.

Colombia, un país de contrastes, ha sido bendecido con una biodiversidad exuberante. Cada rincón, cada bosque, cada páramo alberga un testimonio vivo de la naturaleza en su estado más puro. Pero también, esta misma tierra ha sido testigo del dolor y el despojo. Durante décadas, la guerra ha marcado su superficie, no solo con balas, sino con cicatrices más profundas: la explotación indiscriminada de sus recursos. Los territorios ancestrales de comunidades indígenas y campesinas, que durante siglos vivieron en armonía con la naturaleza, han sido invadidos por la codicia. Los megaproyectos mineros y agroindustriales, presentados bajo el velo del "progreso", han destrozado ecosistemas y desplazado culturas enteras.

En nombre del desarrollo, hemos talado árboles que alguna vez dieron sombra y vida, hemos contaminado ríos que eran el sustento de pueblos enteros, y hemos extinguido especies que llevaban en sus alas el canto de la libertad. En cada hectárea deforestada, en cada pozo petrolero que perfora la tierra como una herida abierta, la paz ambiental territorial se desvanece un poco más. Y en el trasfondo, las comunidades, guardianas de la naturaleza, son silenciadas.

Pero la paz ambiental no es solo una cuestión de reconciliar al ser humano con su entorno; es también una cuestión de justicia social. En Colombia, la desigualdad es tan natural como sus paisajes, y quienes más sufren la degradación ambiental son los más vulnerables. Los pueblos

indígenas, afrodescendientes y campesinos ven sus territorios invadidos por intereses externos, mientras que las ciudades, sedientas de recursos, consumen sin tregua. ¿Cómo hablar de paz cuando el agua, el aire y la tierra misma son arrebatados a quienes los han protegido por generaciones? Líderes ambientales son asesinados, silenciados, y sus voces, que son las de la tierra misma, se apagan antes de tiempo. La paz no es solo la ausencia de balas, sino también la presencia de un respeto profundo hacia la vida en todas sus formas.

En Colombia, la paz ambiental territorial aún parece un sueño lejano, un anhelo que se estrella contra los muros de la indiferencia y la corrupción. Sin embargo, en medio de este panorama sombrío, hay esperanza. Las comunidades que resisten, que reforestan, que cuidan el agua, que luchan por un modelo de vida sostenible, son faros en la oscuridad. Son ellas las que nos recuerdan que la paz no se construye con decretos, sino con acciones cotidianas, con respeto por la tierra que nos alimenta y el aire que respiramos.

La paz ambiental territorial no es solo una utopía; es una necesidad urgente. Es el camino que Colombia debe seguir si quiere reconciliarse con su pasado y su futuro. Porque la paz verdadera no puede existir en una tierra herida. Y solo cuando aprendamos a escuchar el lamento de los ríos, el susurro de los árboles y el grito de las montañas, podremos empezar a sanar juntos.

La paz ambiental territorial en Colombia no es solo un sueño, es una necesidad urgente para sanar las cicatrices de la guerra y la explotación. Sin justicia para la tierra, no habrá paz verdadera.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- PNUD COLOMBIA (2015): INFORME ONU: Los desafíos ambientales en la paz en Colombia Informe ONU: los desafíos ambientales de la paz en Colombia - Justicia

Ambiental (justiciaambientalcolombia.org)

- Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la Construcción de una Paz Estable y Duradera (2016) – Este documento firmado entre el gobierno de Colombia y las FARC En el marco del proceso de paz. sitio web oficial de la Oficina del Alto Comisionado para la Paz.
- "Tierra, Territorio y Paz" – Investigación del Centro Nacional de Memoria Histórica con un enfoque en los impactos ambientales. Centro Nacional de Memoria Histórica.
- La paz y la protección ambiental en Colombia: Propuesta para un desarrollo social sostenible (2017).

Lectura_Unidad1_LA_PAZ_Y_LA_PROTECCION_AMBIENTAL_EN_COLOMBIA.pdf (unicesar.edu.co)